
Специалисты проанализиро-
вали, какое влияние демогра-
фические факторы окажут на 
рынок труда в ближайшем бу-
дущем. Согласно данным Рос-
стата, в 2010 году в России бы-
ло больше 12 миллионов жите-
лей в возрасте от 20 до 24 лет. 
В 2020 году в эту же возраст-
ную категорию вошли менее 
семи миллионов человек. Экс-
перты ожидают, что тренд на 
сокращение доли молодежи 
сохранится в ближайшие не-
сколько лет — а это значит, что 
рынку придется адаптировать-
ся под новые условия.
— В стране сейчас нет есте-
ственного прироста населе-
ния. И учитывая демографиче-
ские данные, мы сейчас попа-
дем в ситуацию, когда моло-
дых специалистов будет 
намного меньше, чем работо-
датели того ожидают. Но ры-
нок подстроится под эти изме-
нения. Уже в 2025 году ожида-
ется, что молодежи в возрасте 
от 20 до 24 лет будет больше 
семи миллионов человек, — 
пояснила руководитель на-
правления клиентской эффек-
тивности компании по поиску 
работы Наталья Данина.
Сейчас эксперты активно ра-
ботают над способами привле-
чения  в свои компании моло-
дых ребят, которые пока учат-
ся в школе или университете. 
Это поколение имеет специ-
фические предпочтения, счи-
тает руководитель практики 
развития бренда крупной кон-

салтинговой компании Дарья 
Афанасьева.
— Исследования и опросы по-
казали, что у молодежи на пер-
вом месте среди критериев вы-

бора будущей работы вовсе не 
размер заработной платы. 
Главное для них — корпора-
тивная культура. Затем они 
смотрят на формат работы 

и на то, как много компания 
вкладывает в развитие своих 
сотрудников. Они восприни-
мают первую работу как про-
должение обучения. Поэтому 

хотят найти ме-
сто, где им будут 
помогать разви-
ваться, — пояснила 
Дарья Афанасьева. 
Самой популярной 
отраслью у моло-
дежи остаются ин-
ф о р м а ц и о н н ы е 
технологии. Одна-
ко многие хотят 
попробовать себя 
и в госслужбе. 
— За 2021 год в раз-
личные учрежде-

ния правительства Москвы 
поступило 15 тысяч заявок на 
прохождение стажировки, — 
рассказала руководитель мо-
лодежных карьерных проек-

тов правительства Москвы 
Полина Логинова. — Чтобы 
привлечь студентов, мы посе-
щаем университеты. Новые 
сотрудники, которые еще не-
давно сами были выпускника-
ми, и первые лица отвечают на 
вопросы студентов. 
Представители бизнеса также 
активно сотрудничают с уни-
верситетами.
— Не всегда студентов обуча-
ют работать в тех компьютер-
ных программах, которые ис-
пользуют на производстве ин-
женеры, архитекторы и проек-
тировщики. Мы связываемся 
с университетами и говорим, 
что сейчас в ходу в нашей от-
расли, — рассказала менеджер 
по работе с вузами столичной 
строительной компании Ека-
терина Шаблина.
АЛЕКСАНДР КУДРЯВЦЕВ
a.kudryavcev@vm.ru

Вчера в столице 
открылся ка-
рьерный форум 
Graduate-2022. 
Эксперты 
рынка труда об-
судили послед-
ние тренды, 
актуальные про-
блемы и спосо-
бы привлечения 
молодых специ-
алистов. 

Новые производства смогут 
получить гранты
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) принял 
ряд мер по поддержке биз-
неса и присвоил статус тех-
нопарка типографии «Крас-
ный пролетарий».

По решению главы города 
правительство компенсирует 
затраты подрядчиков на полу-
чение банковской гарантии 
при заключении контрактов 
на строительство объектов по 
городскому заказу, в том чис-
ле в рамках программы рено-
вации.
— Объем затрат на получение 
банковской гарантии будет 
рассчитываться в размере 
0,9 процента стоимости строи-
тельно-монтажных работ. На 
соответствующую сумму вы-
растет цена госконтрактов 
в сфере строительства, — сооб-
щил Сергей Собянин. — Это 
позволит стабилизировать фи-

нансовое положение подряд-
чиков, столкнувшихся с рез-
ким ростом стоимости соот-
ветствующей услуги и отказом 
кредитных учреждений от 
продолжения сотрудничества 
на прежних условиях.
Кроме того, мэр подписал по-
становление о выделении 
грантов на создание импорто-
замещающих производств. 
Он пояснил, что максималь-

ный размер поддержки соста-
вит 100 миллионов рублей.
— Поддержка будет в первую 
очередь направлена на проек-
ты, обеспечивающие повсед-
невные нужды горожан. Сред-
ства могут быть использова-
ны для компенсации затрат на 
создание нового или расши-
рение действующего произ-
водства в течение трех лет, 
включая год подачи заявки. 
Отбор начнется в апреле, — 
сказал он. 
Статус технопарка получила 
бывшая типография «Крас-
ный пролетарий». Резиденты 
будут получать льготы. Сей-
час на этой территории рабо-
тают 10 компаний, в которых 
трудятся свыше 800 человек.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Спутники стартуют 
с нового комплекса

Пентагон ставит 
опыты на солдатах

Глава государственной 
корпорации «Роскосмос» 
Дмитрий Рогозин расска-
зал о принципиальных из-
менениях в экономике оте-
чественной космической 
отрасли. 

В отношениях с иностранны-
ми контрагентами «Роскос-
мос» перейдет на расчеты 
в рублях — в соответствии 
с поручением президента.
— Теперь мы все наши внеш-
ние контракты будем заклю-
чать исключительно в руб-
лях по такой же схеме, как 
будут работать наши газовые 
и нефтяные компании, — 
сказал Дмитрий Рогозин.
Уже в следующем году Рос-
сия станет полностью неза-
висима в вопросе доступа 
в космос. Это станет возмож-
но после запланированного 

на конец 2023 года ввода 
в эксплуатацию нового стар-
тового стола для ракет тяже-
лого класса «Ангара» на кос-
модроме Восточный. 
— Строящийся объект будет 
в два с лишним раза мощнее 
стартового комплекса «Со-
юз-2», который был возве-
ден в конце 2015 года, — ут-
верждает Рогозин. 
Кстати, только в одном про-
шлом, 2021 году со стартово-
го комплекса «Союз-2» про-
ведено уже пять успешных 
пусков орбитальных ракет.
— Так что с конца 2023 года 
с Восточного мы сможем за-
пускать ракеты всех классов, 
обеспечив полную независи-
мость страны в доступе в кос-
мическое пространство, — 
указал Дмитрий Рогозин.
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
p.vorobyov@vm.ru

В Министерстве обороны 
заявляют, что военно-био-
логические эксперименты 
в украинских лаборатори-
ях, спонсированных Ва-
шингтоном, могли быть 
опасны в первую 
очередь для са-
мих украинцев.

В ходе очередно-
го брифинга офи-
циальный пред-
ставитель МО РФ 
генерал-майор 
Игорь Конашен-
ков (на фото) сказал:
— Минобороны России про-
должает изучение получен-
ных от сотрудников украин-
ских биологических лабора-
торий документов о секрет-
ной воен но-биологической 
деятельности США на Украи-
не. Экспертами российских 
войск радиационной, хими-
ческой и биологической за-
щиты в ходе исследования 
документов вскрыты новые 
факты, доказывающие при-
частность Министерства 
обороны США к разработке 
компонентов биологическо-
го оружия на Украине.
В ближайшее время будут 
представлены документы, 

демонстрирующие, что био-
логический проект UP-2 раз-
рабатывался и утверждался 
именно в Пентагоне. Основ-
ной целью этого проекта бы-
ло проведение молекулярно-

го анализа особо 
опасных инфек-
ций, эндемичных 
для Украины. 
Данная работа 
предусматривала 
отбор образцов 
в старых скотомо-
гильниках с це-
лью получения 

штаммов сибирской язвы. 
Вместе с тем эксперименты 
Пентагона не ограничива-
лись разработкой опасных 
инфекций. Так, например, 
согласно полученным доку-
ментам, законтрактованная 
минобороны США известная 
фармацевтическая фирма 
прорабатывала проведение 
клинических испытаний не-
зарегистрированных меди-
цинских препаратов и вак-
цин на военно служащих Во-
оруженных сил Украины. 
Согласия солдат на участие 
в эксперименте, конечно, 
никто не спрашивал. 
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
p.vorobyov@vm.ru

Завтра столичный регион ожидает резкое и значительное изменение атмосферного 
давления. По прогнозам научного руководителя Гидрометцентра России Романа 
Вильфанда, показатели понизятся сразу на 17–20 мм, до 732 мм ртутного столба.
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 ЗДЕСЬ ВОСЕМЬ ЛЕТ СОСЕДСТВУЮТ ВОЙНА И МИР. 
СПЕЦИАЛЬНЫЙ ФОТОРЕПОРТАЖ ВМ ИЗ ДОНЕЦКОЙ НАРОДНОЙ 
РЕСПУБЛИКИ  ➔ СТР. 23

карьера

Движение вверх
Взаимодействие государства, профсоюзов и бизнеса поможет 
сохранить стабильность рынка труда

Ежедневный деловой выпуск  Weekend

главная тема

Иди и смотри, не отводи взгляд. 
Жизнь Донецкой Народной 
Республики в фотографиях 
спецкора «ВМ»  ➔ СТР. 23

жкх

Весна на старте. Коммунальные 
службы приступили к тщательной 
уборке московских улиц после 
затяжной и снежной зимы  ➔ СТР. 6

среда обитания

Природные территории столицы 
поражают биоразнообразием: 
учет животных специалисты ведут 
круглогодично  ➔ СТР. 7

МИХАИЛ АНТОНЦЕВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МОСКОВСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ ПРОФСОЮЗОВ
Мы ожидаем, что ситуация 
на рынке труда может ослож-
ниться в ближайшее время, 
и готовимся к этому. Сотрудни-
чаем со столичным правитель-
ством, службами занятости 
и Торгово-промышленной па-
латой. Сейчас все действуют 
сообща, и основной приори-
тет — сохранение рабочих 
мест для населения. Прораба-
тываются механизмы под-
держки для бизнеса, чтобы 
предприниматели могли 
не сокращать число сотрудни-
ков. Вместе мы справимся 
со всеми вызовами. Да, воз-
можно, в ряде отраслей сни-
зится уровень заработной пла-
ты, но это временное явление. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Столичные 
студенты нередко 
выбирают 
госслужбу 
для стажировки

Вчера 12:26 Менеджер по работе с вузами столичной строительной компании Екатерина Шаблина помогает университетам совершенствовать программу обучения

МЭР МОСКВЫ ПОСЕТИЛ 
СТРОЙКУ БОЛЬНИЦЫ  ➔ СТР. 4

Столичные студенты мо-
гут проходить практику 
на порядка 200 высоко-
технологичных пред-
приятий, которые распо-
ложены в особой эконо-
мической зоне «Техно-
полис «Москва». Там же 
ребята могут пройти ста-
жировку с использова-
нием технологий вирту-
альной реальности. 
Такую программу прош-
ли уже 40 студентов сто-
личных вузов. Сейчас 
в стажировках задей-
ствованы свыше 100 мо-
лодых специалистов. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

ВАКЦИНИРУЙСЯ!

➔ СТР. 6

ЗАЩИТИ СЕБЯ И БЛИЗКИХ

СДЕЛАЙ 
ПРИВИВКУ

    во время распространения нового 
штамма коронавируса

ОМИКРОН

главная тема

хроника

08:22
Росавиация продлила 
до 1 апреля временное 
ограничение полетов 
на юг и в центр страны.
■
09:39
Встреча Владимира Пути-
на и Владимира Зелен-
ского возможна, необхо-
димо выработать предва-
рительные договоренно-
сти, говорит председатель 
Совета Федерации Вален-
тина Матвиенко.
■
12:27
Граждане ДНР, ЛНР
и Украины могут работать
в России без патента, со-
общили в МВД России.
■
13:08
Пресс-секретарь прези-
дента России Дмитрий 

Песков заявил, что у стра-
ны есть союзники в ЕС, ко-
торые занимают «более 
трезвую позицию».
■
16:09
Около 60 кораблей и су-
дов не могут покинуть 
портовые акватории Чер-
ного моря из-за установки 
Украиной морских мин, 
сообщает МИД РФ. 
■
18:01
МИД Италии напомнило 
гражданам об уголовной 
ответственности за уча-
стие в военных действиях 
на Украине. Заявление 
итальянского министер-
ства — ответ на введение 
Зеленским безвизового 
въезда на Украину для 
желающих участвовать 
в боевых действиях. 
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Донецк сегодня гудит, как растревоженный улей. Где-то вда-
леке гремят тревожные раскаты. На улицах почти не встре-
тишь молодых людей без формы. Зато очень много бежен-
цев — тех, кому пришлось еще хуже, чем дончанам. Их дома, 
оказавшиеся на линии фронта, стали руинами. В освобож-
денных городах и поселках спешно, ежедневно рискуя по-
пасть под шальной снаряд или мину, коммунальщики сби-
ваясь с ног восстанавливают линии электропередачи, газо- 
и водопроводы. А простые донецкие мужики — шахтеры да 
рабочие — взяли в руки оружие, чтобы отодвинуть украин-
ские войска и нацбаты к старым границам бывшей Донец-
кой области. А ныне — Донецкой Народной Республики, не 
признавшей государственный переворот 2014 года на Укра-
ине. Кому-то достались старые добрые «калаши». Да и тро-
фейная техника и вооружение, которое захватывает Россий-
ская армия в ходе спецоперации, передается на нужды на-
родной милиции ДНР и ЛНР. В том числе и то, которое до сих 
в промышленных масштабах поставляет Украине Запад. 
В основном — в ударные батальоны, которые сейчас выгры-
зают буквально зубами каждый метр родной земли в Мари-
уполе или под Авдеевской у нацбатальонов, прикрываю-
щихся мирными жителями. 
Ну а у тех, кто идет во втором и третьем эшелонах и обеспечи-
вает порядок в тылу и выполняет вспомогательные функции 
(собственно, там находятся все мобилизованные дончане), 
можно встретить и старушку «мосинку», закинутую на плечо 
крепкого кряжистого мужика. В прицел которой — не исклю-
чено — прищурившись смотрел красноармеец еще в 1943 го-
ду, выискивая ненавистный мундир мышиного цвета. Но 
люди уверены: освободили от нацистов Донбасс тогда — ос-
вободят и сейчас. Дожмут. И никакие «вольфсангели», сва-
стики и портреты Бандеры и Гитлера, из которых украинские 
неонацисты сделали едва ли не культ, им не помогут. Потому 
что сама земля здесь — за нас. Она обильно полита русской 
кровью и не потерпит, чтобы враг ее попирал. 
И люди не потерпят. Собственно, они доказали это восемь 
лет назад. И доказывают сейчас.
А по трассам в сторону границы с Россией тянутся бесконеч-
ные колонны беженцев. Людей, которые последние три не-
дели служили живым щитом для людей, по идее призванных 
их защищать. Однако вместо этого у них часто отбирали по-
следний кусок хлеба и глоток воды, без зазрения совести вы-
кидывали их из собственных квартир, откровенно грабили 
и расстреливали без суда и следствия всех несогласных. Они 
устали от войны. И очень хотят мира. Прижимая к груди кота 
или маленький баул с вещами, которые успели захватить 
с собой, спасаясь из пылающего города, они наконец могут 
вздохнуть свободно. Жители Донецка готовы отдать им по-
следнее. Они-то не понаслышке знают, как это, когда каж-
дый поход в магазин за хлебом может стать последним, 
а стекла дребезжат от близких разрывов. Когда нечем накор-
мить ребенка, а в аптечке нет даже таблетки аспирина.

Жизнь в Донецкой Народной Республике, восемь лет находящейся в состоянии войны, потихоньку налаживается. И, несмотря на неутихающую канонаду, город 
продолжает жить. И помогать тем, кто пострадал еще больше и чьи дома еще вчера были на линии фронта: жителям Волновахи, Мариуполя и других освобожденных 

территорий. Сегодня мы представляем фоторепортаж Алексея Орлова, который только что вернулся из ДНР. Потому что иногда кадры говорят лучше слов. 

Восемь лет обстрелов 
и диверсий не сломили жителей 
непокорных республик

Донбасс: 
война 
и мир

Эта земля за нас. 
Она полита 
русской кровью 
и не потерпит, 
чтобы враг ее 
попирал

1

2
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16 марта 2022 года. Мариуполь. Запорожское шоссе. Боец народной милиции ДНР с винтовкой Мосина на плече охраняет подозрительного 
задержанного, который пытался выйти вместе с колонной беженцев (1) Жители Мариуполя в поисках еды. В городе из-за действий неонацистов 
сложилась ситуация, близкая к гуманитарной катастрофе (2) Жительница Мариуполя пытается выбраться из города на своем покореженном 
автомобиле (3) 14 марта 2022 года. Донецк. Улица Университетская. Витрина свадебного салона после варварского удара ракетой комплекса 
«Точка-У» по центру города, унесшего 21 жизнь (4) 15 марта 2022 года. Макеевка. Шахта Ясиновская-Глубокая. Горняк Константин Батура после 
рабочей смены (5) 16 марта 2022 года. Мариуполь. Запорожское шоссе. Беженцев на выезде из города сопровождает техника народной милиции 
ДНР. Это делается, чтобы защитить мирных людей от обстрелов со стороны националистических формирований, которые всеми силами препятствуют 
эвакуации гражданского населения (6) 17 марта 2022 года. ДНР. Пункт сбора беженцев Беземенное в здании местной школы. Семья Саркаш (сын 
Сергей, мама Наталья и дочь София) (7) Беженцы с территорий, освобожденных народной милицией ДНР, на пункте сбора (8)

Подготовили АЛЕКСЕЙ ЗЕРНАКОВ (текст) 
и АЛЕКСЕЙ ОРЛОВ (фото) edit@vm.ru

Поможет и Россия. Как в 2014–2015-м помогла 
жителям тогда еще непризнанных республик 
Донбасса выжить. Белые «КамАЗы» гуманитар-
ных конвоев спасли регион. А трассу, связыва-
ющую Донецк и границу, местные прозвали 
тогда «дорогой жизни». Сейчас же гуманитар-
ные грузы буквально из всех регионов нашей 
страны поехали по новым «дорогам жизни», 
привозя самое необходимое — воду, еду, лекар-
ство — на освобожденные территории ДНР 
и ЛНР, где еще вчера кипели бои. И где люди 
долгие восемь лет жили в оккупации. Потому 
что неофашисты из нацбатов подчас творили 
вещи под стать их «идейным вдохновите-
лям» — военным преступникам из коллабора-
ционистских формирований на службе Третье-
го рейха. Тем самым «борцам за свободу», что 
сожгли заживо жите-
лей Хатыни и безжа-
лостно убивали детей 
во время Волынской 
резни. Также помощь 
идет и на демилита-
ризованные украин-
ские территории. 
Мы никогда не броса-
ем в беде своих — так 
уж повелось от века. 
Поддержим и протя-
нем руку помощи бра-
тьям и друзьям. Да что 
там говорить — руба-
ху последнюю отда-
дим. А если придет 
лихая година, прикро-
ем от пули, даже соб-
ственной грудью. Не-
даром в своей речи, 
выступая в Лужниках 
в годовщину «Крым-
ской весны», прези-
дент России Влади-
мир Путин вспомнил 
цитату из Священного 
Писания: «Нет боль-
ше любви, как если бы 
кто-то отдал душу свою за друзей своих»… 
Почтив тем самым российских солдат и офице-
ров, участвующих в спецоперации по денаци-
фикации и демилитаризации Украины. Кото-
рые даже в условиях тяжелейших городских 
боев делают все, чтобы сохранить жизни 
гражданских. Иногда — ценой собственных 
жизней, прикрывая их от пуль и осколков тела-
ми. Как это было издревле заведено на Руси. 
И на Киевской тоже. Только многие об этом 
почему-то забыли. 

цифра

80
тонн гума-
нитарного 
груза — 
круп, кон-
сервов — 
доставили 
в Харьков-
скую об-
ласть бойцы 
Росгвардии.
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Сергей Собянин: Строим один из лучших онкологических центров страны

К проекту присоединяется все больше добровольцев 

Вчера мэр Москвы Сергей Со-
бянин осмотрел строящийся 
лечебно-диагностический 
комплекс Московского кли-
нического научно-практи-
ческого центра (МКНЦ) 
им. А. С. Логинова на шоссе 
Энтузиастов и рассказал 
в соцсетях о строительстве 
новой станции на Московских 
центральных диаметрах.

Глава города оценил степень 
готовности лечебного ком-
плекса, работы в котором сде-
ланы уже на 75 процентов.
— В свое время мы отказались 
от реконструкции старых кор-
пусов и приняли решение по-
строить новый современный 
корпус площадью 75 тысяч 
квадратных метров, — рас-
сказал Сергей Собянин во 
время осмотра здания. — Это 
одна из самых крупных строек 
в области здравоохранения во 
всей стране. И после ее окон-

чания это будет один из луч-
ших онкологических центров 
и Москвы, и страны. 
Сейчас, уточнил мэр столицы, 
на объекте ведутся отделоч-
ные работы, прокладываются 
внешние и внутренние ком-
муникации, идет комплекта-
ция оборудованием.

Современный стационар
В новом лечебном корпусе соз-
дадут 570 коек, среди них 
422 предназначены для кру-
глосуточного стационара, 
38 — для реанимации и интен-
сивной терапии, 20 коек раз-
местят в отделении кратко-
временного пребывания, 
60 мест — в дневном терапев-
тическом стационаре и еще 
30 — в дневном химиотера-
певтическом стационаре. 
Уточняется, что с действующи-
ми корпусами новое здание со-
единят крытые переходы.
— Всего два года назад только 
начинали делать котлован, 
а сейчас уже практически за-
кончен корпус, — отметил 
главный онколог Департа-
мента здравоохранения горо-

да Москвы, директор Москов-
ского клинического научного 
центра имени А. С. Логинова 
Игорь Хатьков. — Мы, врачи, 
нашли со строителями полное 
взаимопонимание. С удоволь-

ствием наблюдаем, как зда-
ние растет на наших глазах. 
Главный онколог Москвы под-
черкнул, что условия для па-
циентов и работы врачей соз-
даются самые современные. 

— И то оборудование, кото-
рое в ближайшее время будет 
здесь монтироваться, подраз-
умевает самый передовой 
уровень медицинской помо-
щи, — добавил он. 

Важно отметить, что в клини-
ке будет применен новый 
стандарт оказания онкологи-
ческой помощи. Он подразу-
мевает, что в одном здании за 
минимальное число визитов 
пациенты смогут пройти все 
необходимые исследования 
и консультации. Кроме того, 
в операционных отделениях 
кратковременного пребыва-
ния будут выполнять мало-
травматичные операции об-
щего, урологического, гине-
кологического и оторинола-
рингологического профиля.
— Новый комплекс будет ос-
нащен суперсовременной па-
томорфологической лабора-
торией мощностью свыше 
10 тысяч исследований в сут-
ки, включающей отделение 
онкогенетики для выявления 
пациентов с наследственны-
ми формами рака, — уточни-
ли в пресс-службе мэрии Мо-
сквы.

Открытие через год 
Когда все работы строители 
завершат, территорию ком-
плекса, расположенную ря-

дом, благоустроят. Там плани-
руется сделать удобные про-
езды для обеспечения вну-
трибольничной логистики, 
тротуары для пешеходов и ор-
ганизовать открытую парков-
ку для автотранспорта. Также 
установят скамейки и урны.
Ожидается, что первых паци-
ентов новый лечебно-диагно-
стический комплекс примет 
в 2023 году. При этом строи-
тельные работы и оснащение 
планируется закончить рань-
ше срока — до конца года.
— Уверен, что в этом году мы 
стройку закончим и в следую-
щем году уже введем в эксплу-
атацию этот центр, потому 
что сам запуск такого огром-
ного, масштабного проекта 
требует много времени — для 
наладки оборудования, мон-
тажа и так далее, — заключил 
Сергей Собянин.

Новый маршрут
Также мэр Москвы в социаль-
ной сети «ВКонтакте» расска-
зал, что совместно с коллега-
ми из «Российских железных 
дорог» столичные власти пла-

нируют построить новую 
станцию «Митьково» на буду-
щем МЦД-3. 
— Жители районов Сокольни-
ки и Красносельский с населе-
нием больше 100 тысяч чело-
век получат новые маршруты 
по Москве и области, — напи-
сал он.
По словам Сергея Собянина, 
у пассажиров МЦД-3, к запу-
ску которого продолжается 
активная подготовка, появит-
ся еще одна пересадка на ме-
тро. Так, с «Митьково» можно 
будет перейти на станцию 
«Сокольники» красной ли-
нии, на будущую станцию 
БКЛ и наземные маршруты.
— Станция «Митьково» вой-
дет в состав Митьковской со-
единительной ветви. Ее мы 
с РЖД сейчас реконструиру-
ем, чтобы связать Ленинград-
ское и Казанское направле-
ния. Таким образом, получит-
ся новая сквозная линия 
МЦД-3 через центральную 
часть столицы, — отметил 
глава города. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Дмитрий Курбанов на протя-
жении уже нескольких лет 
является руководителем во-
лонтерского проекта «Город 
героев Москва», поэтому за-
боту о жителях столицы 
он считает делом своей жиз-
ни. Вчера он рассказал «ВМ», 
как проходит его рабочий 
день.

Утро Дмитрия Курбанова на-
чинается с заботы о любимой 
кошке. По первому звуку бу-
дильника животное прибега-
ет к его кровати и начинает 
жалобно просить покормить. 
По словам Дмитрия, кошка 
просто не оставляет ему шан-
сов продолжить свой сон.
— Я спросонья встаю с крова-
ти и иду кормить ее, потому 
что знаю, что она от меня не 
отстанет и продолжит мяу-
кать. Но для меня это особый 
ритуал, который, если честно, 
даже немного бодрит, — со 
смехом рассказывает он.
После этого Дмитрий, в зави-
симости от дня недели, либо 
едет на тренировку по баскет-

болу, либо сразу отправляется 
в офис проекта «Город героев 
Москва». 
— Я живу недалеко от своей 
работы, поэтому добираюсь 
до нее пешком. По пути обзва-
ниваю всех своих коллег 
и спрашиваю, как у них дела, 
проснулись ли они. Это наша 
ежедневная традиция, — от-
мечает Курбанов.
Руководитель проекта под-
черкивает, что путь от дома до 
работы — это особая часть 
дня. Он успевает не только об-
звонить друзей, но и полюбо-
ваться городом. И Дмитрий 
старается не слушать музыку 
и не отвлекаться на внешний 
шум, чтобы собраться с мыс-
лями и подготовиться к пред-
стоящей в офисе планерке. 
— В нашем проекте очень мно-
го направлений, которые обя-
зательно нужно контролиро-
вать. Поэтому рабочий день 
нашего коллектива начинает-
ся с собрания, на котором мы 
обсуждаем текущие задачи, 
работаем над ошибками, стро-
им планы, — добавляет он.

После совещаний участники 
проекта отправляются на раз-
личные волонтерские меро-
приятия — как в городе, так 
и за его пределами. Дмитрий 
достаточно часто к ним при-
соединяется. Но, как он при-
знается, иногда приходит-
ся следить за ситуацией из 
офиса. 
— Сейчас мы работаем на гу-
манитарных складах. Я забо-
чусь о комфорте наших акти-

вистов — в течение дня уз-
наю, как у них дела, накорм-
лены ли они и прочее. Это 
ведь очень важно, чтобы все 
работали в хороших условиях 
и подавали пример другим, — 
говорит Курбанов.
Помимо текущих задач, руко-
водитель проекта следит за 
тем, чтобы действия волонте-
ров освещались на их страни-
цах в социальных сетях. 
К примеру, чтобы интервью 

с волонтерами публикова-
лись вовремя и вся информа-
ция о проекте была доступна 
и интересна каждому из под-
писчиков.
— Наш коллектив — это моя 
вторая семья. Мы всегда гото-
вы прийти на помощь друг 
другу. Более того, я заметил, 
что многие находят здесь 
свою вторую половинку. Это 
не может не радовать, — рас-
сказывает Дмитрий.
Он признается, что получает 
настоящее удовольствие от 
каждого дня на работе, поэто-
му ходит туда как на празд-
ник. А еще Дмитрию очень 
нравится, что вся его деятель-
ность — это помощь людям, 
больше всего нуждающимся 
в этом. Он говорит, что самое 
приятное для него — полу-
чить простое «спасибо» от тех, 
кому он помог. 
— И дело даже не в благодар-
ности на словах, а в улыбках, 
которые нам ежедневно дарят 
люди. А еще я вижу, как штат 
волонтеров проекта ширится 
с каждым днем. Для меня быть 
частью добра в этом мире — 
особая честь, — говорит Кур-
банов. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

ДЕНЬ МЭРА

Вчера 11:18 Мэр Москвы Сергей Собянин (слева) и главный онколог Москвы Игорь Хатьков 
на стройплощадке лечебно-диагностического корпуса больницы им. А.С. Логинова

Вид на центр столицы 
с высотки, 
расположенной 
на Котельнической 
набережной

ОТ ДОМА ДО РАБОТЫ

Жизнь наполнена 
творчеством

Сегодня, в День работника 
культуры, в центре ЗИЛ 
пройдет праздничное чаепи-
тие. Главными героями 
встречи станут сотрудники, 
которые работают в учреж-
дении не одно десятилетие. 
О связи поколений, традици-
ях и новых проектах «ВМ» 
рассказала директор центра 
ЗИЛ Мария Рогачева 
(на фото).

В этом году культурному цен-
тру исполнится 85 лет. Не-
сколько поколений москви-
чей выросли в его стенах: за-
нимались в творческих круж-
ках и студиях, приходили 
сюда с родителями на празд-
ники и концерты.
— По работе я много общаюсь 
с разными людьми и часто 
слышу: «А ты знаешь, у меня 
же с ЗИЛом столько приятных 
воспоминаний», — говорит 
Мария Рогачева, судьба кото-
рой была переплетена с этим 
учреждением задолго до того, 
как она стала его директо-
ром. — Папа моей крестной 
мамы десять лет руководил 
тогда еще Дворцом культуры 
ЗИЛ, — рассказывает она. 
Сама Мария, будучи малень-
кой девочкой, приходила сю-
да на занятия по хореогра-
фии — в детстве она занима-
лась фигурным катанием на 
стадионе «Торпедо», который 
находится по соседству.
— Наш культурный центр всег-
да был топовой площадкой, 
которую посещали известные 
люди, — рассказывает Мария 
Рогачева. — В свое время здесь 
побывали, например, Юрий 
Гагарин, Ромен Роллан, высту-
пали Владимир Высоцкий 
и Евгений Евтушенко.
В Культурном центре ЗИЛ есть 
кружки, которые работают со 
дня его основания. Среди них, 
например, одна из старейших 
в Москве театральных студий. 
Из нее вышли такие знамени-
тые актеры, как Василий Ла-
новой, Владимир Земляни-
кин, Вера Васильева и другие.
— У нас богатая живая исто-
рия, — подчеркивает Рогаче-

ва. — Мы не только бережно 
храним и развиваем традици-
онные форматы, но и постоян-
но придумываем что-то новое.
И это тоже одна из миссий 
центра ЗИЛ. В 2012 году, когда 
в Москве стартовала модерни-
зация домов культуры, имен-
но он стал эксперименталь-
ной площадкой, открытой 
для творческих проектов. Уже 
тогда здесь появилась Арт-
резиденция — программа под-
держки начинающих коллек-
тивов и артистов. Сегодня она 
действует не только в столице, 
но и в других регионах России.
В прошлом году ЗИЛ запустил 
еще несколько новых проек-
тов. Один из них — ZIL 
Creative Hub помогает людям, 
у которых есть какие-то креа-
тивные задумки, «упаковать» 
свои идеи в полноценный 
продукт и найти на него фи-
нансирование. Правовые во-
просы, связанные с творче-
ской деятельностью, обсужда-
ют в Лаборатории интеллек-
туальной собственности. 
Раскрыться молодым музы-
кантам помогают кураторы 
проекта «ЗИЛ.АМП». А Теа-
тральная лаборатория стала 
площадкой, куда приходят не-
зависимые коллективы, ста-
вят и показывают разножан-
ровые спектакли.
— Жизнь кипит, — описыва-
ет, что происходит в ЗИЛе, Ма-
рия Рогачева. — Мы стараем-
ся работать так, чтобы у каж-
дого, кто хочет реализовать 
свой творческий потенциал, 
была такая возможность.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

ЛЮБИМЫЙ ГОРОД

Вчера 9:35 Руководитель проекта «Город героев Москва» 
Дмитрий Курбанов 

досье
Курбанов Дмитрий Ми-
хайлович родился 
2 апреля 1997 года в Мо-
скве. Окончил Россий-
ский государственный 
социальный университет 
(РГСУ) по специальности 
«государственное и му-
ниципальное управле-
ние», степень магистра 
получил по специально-
сти «организация рабо-
ты с молодежью» в том 
же учебном заведении. 
Основал волонтерский 
проект «Город героев 
Москва» в 2020 году 
для того, чтобы помогать 
пожилым людям полу-
чать продукты во время 
пандемии коронавируса. 
Своими любимыми ме-
стами в Москве считает 
национальный парк «Ло-
синый Остров» и парк 
«Сокольники». Свобод-
ное от работы время про-
водит вместе с коллекти-
вом или участвует в ар-
хеологических экспе-
дициях. 

КРОМЕ ТОГО
Главная выставка страны подготовила специальную 
программу, приуроченную к 30 марта, когда отмеча-
ется День ремесленника. В это воскресенье, 27 марта, 
гостей ВДНХ ждут творческие занятия, интерактив-
ные игры и конкурсы, театрализованные представле-
ния, костюмированные шествия и ярмарка рукоде-
лия. Участие во всех мероприятиях бесплатное, 
но на некоторые потребуется предварительная реги-
страция. Праздник пройдет на площади Промыш-
ленности и у павильона № 47 «Дом ремесел». 
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Культурный центр ЗИЛ 
как Дворец культуры за-
работал в декабре 
1937 года. Здание, кото-
рое считается памятником 
архитектуры, строили 
в несколько этапов. Сна-
чала ввели в эксплуата-
цию театральную часть, 
а уже потом клубный кор-
пус. Сегодня в ЗИЛе рабо-
тают 33 студии и кружка, 
в которых занимаются бо-
лее 1500 человек. Также 
в центре регулярно прохо-
дят различные мероприя-
тия. В ЗИЛе есть библио-
тека, лекторий и выста-
вочный зал. В прошлом 
году в восстановленной 
обсерватории установили 
мобильный планетарий.

справка
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Первоапрельские 
розыгрыши 

Через неделю многие отме-
тят 1 апреля — День смеха, 
юмора и веселья. Через ка-
кие шутки и розыгрыши про-
ходили в разное время руко-
водители столичных струк-
тур и ведомств, выяснила 
«ВМ». 

ВЛАДИМИР ЖИДКИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
РАЗВИТИЯ НОВЫХ ТЕРРИТОРИЙ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Когда был студентом, одно-
курсники 1 апреля меня разы-
грали. Это был обычный буд-
ний день, и в расписании за-
нятий была физкультура. За-
нимались мы в спортзале, 
поскольку погода была еще 
прохладная. Когда урок за-
кончился и мы все пошли 
в раздевалку, ребята мне гово-
рят: «Володя, преподаватель 
попросил, чтобы ты гирю 
шестнадцатикилограммовую 
из спортзала на кафедру пере-
нес». Спрашиваю: «А почему 
именно я?» Отвечают: «Вроде 
как что-то обсудить с тобой 
хотели». Делать нечего — та-
щу эту гирю. А надо сказать, 
что от спортзала до кафедры 
путь был немалый. Открываю 
дверь на кафедру, захожу и го-
ворю: «Вот она, гиря ваша, ку-
да ставить?» Преподаватели 
смотрят на меня удивленно, 
и тут до меня дошло, что это 
был первоапрельский розы-
грыш. Если честно, мне было 
отнюдь не смешно. Поэтому 
мои приятели-шутники от ме-
ня прятались до самого вече-
ра, пока я не остыл.

ЮЛИЯ СИНКЕВИЧ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА  
МОСКОВСКОГО АГЕНТСТВА 
РЕАЛИЗАЦИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 
ПРОЕКТОВ 

Однажды мой коллега 1 апре-
ля пришел нарядный, в при-
поднятом настроении и ска-
зал, что у него сегодня день 
рождения. Он пришел в кол-
лектив недавно, поэтому мы 
не знали настоящую дату его 
рождения. Мы быстро созда-
ли чат, где стали думать, как 
его поздравить. Купили торт, 
шарики, а он заявил, что по-
шутил. В итоге съели торт все 
вместе, но уже по поводу Дня 
смеха. И признались ему кол-
лективно, что он был очень 
правдоподобен. 

ТИМУР МЕРЖОЕВ
ДИРЕКТОР ТЕРРИТОРИАЛЬНОГО 
ЦЕНТРА ЗАНЯТОСТИ НАСЕЛЕНИЯ 
ТУШИНО ДЕПАРТАМЕНТА ТРУДА 
И СОЦИАЛЬНОЙ ЗАЩИТЫ НАСЕЛЕНИЯ 
МОСКВЫ

Наверное, когда-то меня ра-
зыгрывали, но, если не могу 

ничего вспомнить, значит ро-
зыгрыш был на уровне «у тебя 
спина белая». А вот я сам ра-
зыгрывал друзей постоянно. 
Несколько лет назад мне уда-
лось провернуть целую опера-
цию, чтобы добыть ключи от 
машины моего друга и потом 
потихоньку перепарковать 
авто в другое место. Мы все 
дружно «сопереживали» дру-
гу, советовали вспомнить, 
точно ли в этом месте он оста-
вил своего железного коня. 
И когда он уже решил сооб-
щить в полицию об угоне, по-
советовали проверить в со-
седнем дворе. И вот тут чело-
век вспомнил, что сегодня 
День смеха. И, к счастью, даже 
не обиделся на нас. Наоборот, 
уверял всех, что снова стал 
счастливым обладателем ав-
томобиля. Вот такая история 
была в моей жизни. 

ЕВГЕНИЯ ШАВКУН
РУКОВОДИТЕЛЬ ГОРОДСКОГО 
МОЛОДЕЖНОГО ПРОЕКТА 
МОСДИАЛОГ

Одним из самых запоминаю-
щихся случаев стал розыгрыш 
от коллег по работе. Я остави-
ла телефон на рабочем месте 
и вышла в соседний кабинет, 
а когда вернулась, то увидела, 
что экран мобильного разбит. 
Причем просто вдребезги.  
Честно признаюсь, в этот мо-
мент сильно испугалась. 
Не сразу поняла что это розы-
грыш. Но потом коллеги при-
знались, что просто подмени-
ли мой телефон на очень похо-
жий. До сих пор удивляюсь 
этому розыгрышу — это же 
надо было такое придумать, 
а потом еще и воплотить 
в жизнь! 

ЭЛИНА ХАТАМОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ ПРЕСССЛУЖБЫ 
ВОЛОНТЕРСКОГО ПРОЕКТА 

Самыми веселыми шутками 
на 1 апреля были школьные. 
Или, может, мы тогда были 
более бесшабашными, весе-
лыми. 
Но самая запоминающаяся 
шутка, это когда весь наш 
класс разыграли не другие ре-
бята, а учитель. Сказал, что на 
урок придет проверка в лице 
«женщины из комитета обра-
зования». 
Конечно, от страха на следую-
щий день все пришли одетые 
с иголочки, подготовленные 
к занятию, все с выученными 
уроками. Можно даже ска-
зать, вызубренными наи-
зусть. Представьте себе наше 
изумление, когда выяснилось, 
что «женщина из комитета об-
разования» — это практи-
кантка из университета. 
Но шутка запомнилась. 

ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ, 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА, 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
edit@vm.ru

НАКАНУНЕ ВЫХОДНЫХ

Ярмарки 
открывают двери
С 1 апреля в столице вновь заработают ярмарки выход-
ного дня. На 60 площадок, расположенных по всему го-
роду, свои товары и продукты привезут более тысячи 
фермеров и предпринимателей почти из 50 регионов 
страны. Рассказываем, где их можно купить. 

Опытных гонщиков тренируют с малых лет

Весна в столице — пора 
не только благоустройства, 
но и старта новых проектов, 
проведения различных со-
ревнований и кон курсов. 

Подготовка спортсменов
«Спортивное общество 
«Старт» получило участок в Те-
стовском поселке (в районе 
1-й Красногвардейской ул.) 
для строительства спортивной 
автомобильно-мотоциклет-
ной станции. Строительство 
начнется в апреле. В двухэтаж-
ном здании разместятся клас-
сы для подготовки спортсме-
нов — мотоциклистов и авто-
мобилистов. <…>. 
Территория станции будет 
заасфаль тирована. <…> Во-

дители будут обучаться пра-
вильной езде в условиях го-
рода».
2 марта 1938 года
В наши дни гонщиков готовят 
в мотошколе Мосгортранса. 
Недавно прошли соревнова-
ния среди детей по фигурному 
вождению.
Ребята в возрас-
те от 5 до 14 лет 
должны были 
как можно бы-
стрее и аккурат-
нее проехать 
между искус-
ственными пре-
п я т с т в и я м и . 
В соревновани-
ях впервые при-
няли участие де-
вочки.
— За пять лет существования 
школы технику вождения 
мотоциклов освоили более 
550 детей, — рассказал глава 
мотошколы Виктор Курбатов.
22 марта 2022 года

■
Красивые места отдыха
«Пруды, расположенные у Но-
водевичьего монастыря (их 
зеркало равно трем с полови-
ной гектарам), находятся в не-
посредственной близости от 
Центрального стадиона име-

ни В. И. Ленина. 
Трест общестро-
ительных и ме-
л и о р а т и в н ы х 
работ Управле-
ния благоуст-
ройства Мосго-
рисполкома еще 
в прошлом году 
объединил здесь 
два небольших 
пруда в один, 
а третьему, 

крупному, придал более кра-
сивые очертания. Остались 
работы по расчистке».
12 марта 1957 года
В этом году в Москве уже за-
вершили реконструкцию 
исторических прудов в парке 

«Яуза». До конца года в райо-
не Фили-Давыдково приведут 
в порядок Мазиловский пруд.
— Он находится на реке Филь-
ке в живописной зеленой по-
лосе вдоль линии метро 
и очень популярен у местных 

жителей, — сказал замести-
тель гендиректора Мосводо-
стока Владимир Яворский. — 
Наша главная задача — пре-
вратить Мазиловский пруд 
в красивое место отдыха. 
13 марта 2022 года

■
Юбилей писателя
«За заслуги и развитие совет-
ской литературы, в связи 
с 75-летием со дня рождения, 
писатель Корней Иванович 
Чуковский награжден орде-
ном Ленина. Сегодня в Цен-
тральном доме литераторов 
проводится вечер, посвящен-
ный юбилею писателя». 
30 марта 1957 года 
В этом году исполнится 140 лет 
со дня рождения детского пи-
сателя, в связи с чем 1 апреля 
стартует прием заявок на соис-
кание премии имени Корнея 
Чуковского. 
— Имена лауреатов станут из-
вестны осенью, — рассказала 
заммэра Москвы Наталья Сер-
гунина. — Одного из семи по-
бедителей по традиции опре-
делят участники проекта «Ак-
тивный гражданин». 
 23 марта 2022 года

Мы продолжаем готовиться к столетию, рассказывая об истории главной городской газеты. В преддверии этого праздника представляем вам цикл публикаций, в которых 
на основе материалов разных лет попробуем выяснить, как сильно со временем изменились заботы столичного правительства, какие проблемы волновали депутатов не-
сколько десятилетий назад и какие вопросы решают народные избранники сейчас.

РЕШЕНИЯ 
ВЛАСТИ

2 июля 1961 года. Участники первенства СССР по мотогонкам 
на московском ипподроме

наш век

Создается опытный образец электрокара 

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы, руководитель Департа-
мента транспорта и развития 
дорожно-транспортной ин-
фраструктуры Максим Ликсу-
тов (на фото) сообщил, что 
очень скоро в столице могут 
появиться отечественные 
электроавтомобили. 

В правительстве Москвы от-
метили, что один из приори-
тетов работы — появление на 
улицах как можно большего 
числа отечественных машин, 
в том числе электромобилей, 
за которыми, по мнению сто-
личных властей, будущее. 
Ведь этот транспорт сокраща-
ет выбросы в атмосферу.

— Москва — один из мировых 
лидеров по количеству авто-
мобилей такси и каршеринга, 
и, по поручению мэра Мо-
сквы, мы поддерживаем ис-
пользование элек-
тромобилей — вы-
плачиваем компа-
ниям двойной 
размер субсидий 
при приобретении 
электрокаров. Так-
же готовы помо-
гать отечествен-
ным производите-
лям, сделать так, чтобы их 
электрические авто пришли 
в парки такси и каршерин-
га, — рассказал Максим Лик-
сутов. — Мы также начали со-
трудничество с АО «КАМА», 
которое занимается создани-
ем российских электромоби-
лей, и готовы поддержать эту 
компанию. 

В свою очередь гендиректор 
предприятия Игорь Поваразд-
нюк выразил уверенность, 
что благодаря такому сотруд-
ничеству их компания сможет 

создать по-насто-
ящему прорывное 
решение для горо-
да будущего. Также 
он отметил, что 
р а з р а б о т а н н ы й 
электрокар будет 
мак симально тех-
нологичен. 
Кстати, для элек-

тромобилей в Москве уже соз-
дана определенная инфра-
структура, есть сеть электро-
зарядок.  
В департаменте уточнили, 
что до 2024 года компания 
«КАМА» создаст опытные об-
разцы первого электромоби-
ля. В свою очередь столичные 
власти сделают все возмож-

ное, чтобы такие экологич-
ные автомобили появились 
в Москве как можно быстрее. 
— С 2019 года мы развиваем 
программу «Энергия Мо-
сквы», чтобы городской 
транспорт стал «зеленым», 
а людям и бизнесу было вы-
годно покупать электрока-
ры, — напомнили в ведом-
стве, добавив, что в 2021 году 
на федеральном уровне при-
няли «Концепцию по разви-
тию производства и использо-
вания электрического авто-
мобильного транспорта в Рос-
сийской Федерации на период 
до 2030 года». Ее основная 
цель — сделать транспорт 
в городе экологичным, а ин-
фраструктуру для электро-
транспорта максимально до-
ступной.   
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ТРАНСПОРТ

Тайны живут там, где спрятаны сокровища

В таком старинном городе, 
как Москва, клады и сокро-
вища могут быть где угодно. 
Именно поэтому перед тем, 
как начать строительство, 
благоустройство и другие 
земляные работы, на место 
выезжают археологи. Обыч-
но за сезон они находят не-
сколько тысяч артефактов, 
включая древние монеты. 

Интересно, что в Москве один 
из самых известных и одно-
временно загадочных кладов, 
который ищут последние 
200 лет, — не сундук с золотом, 
а Либерея, библиотека Ивана 
Грозного, в которой, по преда-
нию, собраны произведения 
древних поэтов, философов, 
ораторов и публицистов.
— Ее поиском занимались не 
только энтузиасты, но и уче-
ные, в частности, комиссия, 
изучавшая в 1920-е годы под-
земную Москву, — говорит 
краевед и главный редактор 
журнала «Московское насле-
дие» Филипп Смирнов. — Воз-
главлял комиссию Игнатий 
Стеллецкий, он много чего на-
шел в подземной части горо-
да, некоторые документы за-
секретили, но, как бы нам ни 
хотелось, среди них не было 
свидетельств о существова-
нии библиотеки Грозного.
Есть несколько версий, где она 
может быть. Одни говорят, что 
надо искать на территории 
Московского Кремля, другие 
предлагают изучить район 
усадьбы Коломенское, третьи 
отправляют в Александров-
скую слободу, а кто-то и вовсе 
считает, что царь припрятал 
библиотеку в Вологде. Но, по 
мнению Смирнова, гоняться 
за Либереей — все равно что 
искать философский камень 
Якова Брюса.
— Легенда о магических спо-
собностях Брюса родилась из-
за того, что он по вечерам вы-
ходил на площадку Сухаревой 
башни, которая на тот момент 
была самым высоким и впе-
чатляющим зданием в городе, 

и изучал звезды, — развенчи-
вает миф, уходящий корнями 
в XVIII век, краевед.
Но есть в Москве и реальные 
клады. Так, рядом с храмом 
в Барашевском переулке, ко-
торый когда-то был соединен 
с усадьбой Трубецких подзем-
ным ходом, нашли «сокрови-
ща трех мудрецов».
— Обнаружили некий склеп, 
внутри которого вокруг гор-
шочка, наполненного драго-
ценными камнями, якобы си-
дели три монаха. Почему 
«якобы» — потому что, скорее 
всего, это провалившиеся мо-
гилы, — предпочитает верить 
фактам Филипп Смирнов. — 
А содержимое сосуда навер-
няка вынули из окладов икон, 
чтобы спрятать, например, от 
армии Наполеона.
Один из самых внушительных 
московских кладов нашли 
в 1996 году на территории Го-
стиного Двора. Археологи рас-
чищали бревенчатое основа-
ние сгоревшего дома, когда 
обнаружили два кувшина — 

белоглиняный и медный. Вну-
три хранилось 335 талеров, 
западноевропейских монет, 
и 95 429 русских серебряных 
копеек.
— В этот клад также входили 
серебряные стаканы, стопки 
и чаши, — добавил руководи-
тель Департамента культур-
ного наследия Москвы Алек-
сей Емельянов. — Скорее все-
го, его владелец был из вер-
хушки купеческого сословия.
На Гончарной улице в 1997 го-
ду нашли 3300 серебряных 
монет, большинство из них 
отчеканили на Московском 
денежном дворе во времена 
правления царя Михаила Фе-
доровича. Клад спрятали 
в чернолощеную кубышку 
и плотно запечатали воском.
— Некоторые монеты исполь-
зовали как украшения, о чем 
говорят небольшие отверстия 
по краю, — поделился любо-
пытным фактом Емелья-
нов. — Впрочем, на платеж-
ную способность денег это 
никак не повлияло.

Еще один довольно большой 
клад — около 40–43 тысяч 
монет общим весом более 
20 килограммов — столич-
ные археологи обнаружили 
в 2015 году во время раскопок 
на территории будущего пар-
ка «Зарядье». По версии уче-
ных, деньги, помещенные 
в кувшин, флягу и кубышку, 
спрятали в первой четверти 
XVII века. Человеку, который 
нашел бы их тогда, хватило бы 
на несколько поместных сел.
— Один из самых необычных 
кладов, так называемый шах-
матный, археологи нашли 
в 2017 году на Пречистен-
ке, — продолжил Алексей 
Емельянов. — Десять серебря-
ных копеек ручной чеканки 
спрятали внутри полой костя-
ной фигуры слона.
Археологи считают, что моне-
ты изготовили в 30–40-е годы 
XVI века. В то время за одну 
такую серебряную копейку 
можно было купить гуся.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

НА СЕМИ 
ХОЛМАХ

14 февраля. Руководитель Департамента культурного наследия Москвы Алексей Емельянов 
показал редкие артефакты, которые археологи нашли в Старомонетном переулке

ПРЕМЬЕРА РУБРИКИ  Ровно 25 лет назад охотники за сокровищами обнаружили у берегов Эквадора затонувшее 
в 1654 году испанское судно, груженное золотом и серебром. Такая история могла произойти в море, но не в горо-
де. Ведь клады — это что-то, связанное с затерянными островами и пиратскими кораблями. Но и Москва богата 
на сокровища. Знатоки рассказали «ВМ» о самых интересных кладах, которые находили в столице.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 8

АССОРТИМЕНТ ПРОДУКТОВ И ТОВАРОВ 

Фрукты, ягоды, 
овощи и зелень

Мясная 
продукция

Мед с пасек 
пчеловодов

Молочная 
продукция

Домашние 
соленья

По данным ГБУ «Московские ярмарки»

ОКРУГА С НАИБОЛЬШИМ ЧИСЛОМ ТОРГОВЫХ МЕСТ, мест на ярмарках

166

256ЦАО

ВАО

ЮАО

ЮЗАО

116ЗАО

72 места 
ул. Щепкина, вл. 47 стр. 1–2  

72 места 
Комсомольский пр-т, 
вл. 22

60 мест 
Измайловская пл., вл. 1 

46 мест 
ул. Дубравная, вл. 35

40 мест 
ул. Новинки, вл. 31

40 мест 
ул. Тарусская, вл. 14

САМЫЕ БОЛЬШИЕ ЯРМАРОЧНЫЕ ПЛОЩАДКИ В МОСКВЕ РАСПОЛОЖЕНЫ 
ПО АДРЕСАМ:

1302 
торговых места 

есть на московских 
ярмарках

6
ЮВАО

7
ЮАО 

8
ВАО

8
ЮЗАО

5
СВАО

6
ЗАО

3
САО

5
СЗАО

8
ЦАО

3
ТиНАО

1
ЗелАО

РАСПРЕДЕЛЕНИЕ ПО ОКРУГАМ, число площадок
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Городские службы наводят 
порядок после зимы 

Большая часть снега, который 
так интенсивно заваливал 
Москву всю зиму, сошла за 
считаные дни — стоило толь-
ко в столице установиться 
плюсовой температуре. Одна-
ко после зимы город предста-
ет перед своими жителями не 
в самом лучшем виде, и зада-
ча коммунальных служб — 
как можно быстрее это по-
править. 
В первую очередь коммуналь-
щики приступили к промывке 
городских инженерных соо-
ружений: мостов, эстакад, 
тоннелей, путепроводов, под-
земных и надземных пеше-
ходных переходов. Большин-
ство таких сооружений нахо-
дится на балансе ГБУ «Гор-
мост». 
Главный инженер участка 
«Гормост — Тоннели Сере-
бряного Бора» Дмитрий Ве-
личкин говорит, что все ин-
женерные сооружения на 
МКАД необходимо промыть 
до начала апреля. За его спи-
ной рабочие Гормоста с помо-
щью мойки высокого давле-
ния сбивают накопившуюся 
за зиму пыль со стенок под-
земного перехода на улице 
Маршала Рыбалко. 

— В зависимости от размеров 
пешеходного перехода на его 
промывку может уйти от часа 
до половины дня, — рассказы-
вает Дмитрий Величкин. 
От подчеркнул, что для про-
мывки применяются разные 
моющие средства, но все 
они безопасны для жителей 
и окружающей среды. 
Параллельно со специалиста-
ми Гормоста работники рай-
онных «Жилищников» отмы-
вают фасады зданий во всех 
округах города. 
Слежавшийся мокрый снег, 
который еще остался на газо-
нах, коммунальщики разрых-

ляют. У этого процесса есть да-
же официальное название — 
«ворошение». Проводится во-
рошение для того, чтобы 
остатки снега быстрее растая-
ли. Там, где снега уже не оста-
лось, прогребают газон, кра-
сят ограждения и скамейки. 
В Комплексе городского хо-
зяйства сообщили, что уже на-
чались работы по очистке 
и ремонту набережных. Гра-
нитные парапеты помоют 
и отпескоструят, обновят схо-
ды к воде и прогулочные тро-
туары, очистят и покрасят чу-
гунные перильные огражде-
ния. Все работы по подготовке 

набережных к весенне-летне-
му сезону и открытию навига-
ции завершат до конца апре-
ля. Летом же на набережных 
проведут плановый ремонт, 
в том числе расшивку швов. 
Эту процедуру необходимо 
проводить, чтобы увеличить 
срок эксплуатации сооруже-
ний, так как со временем ма-
териал швов разрушается, 
и может произойти смещение 
или даже выпадение гранит-
ных плит. 
На Москворецкой и Красно-
пресненской набережных, 
а также вдоль причалов парка 
«Зарядье» установили проти-

вопаводковые барьеры. Эти 
причалы находятся невысоко 
над уровнем воды, рядом с ни-
ми расположены подземные 
переходы. В случае резкого 
повышения уровня воды во 
время весеннего паводка спе-
циальные конструкции пре-
дотвратят возможные подто-
пления. Противопаводковые 
боны сделаны из полиэтилена 
низкого давления. Благодаря 
этому жесткому и гибкому ма-
териалу конструкции могут 
противостоять ударам волн 
и сильным порывам ветра. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Формат ревакцинации 
планируют изменить 
Вчера министр здравоохра-
нения России Михаил Му-
рашко сообщил, что прора-
батываются новые форма-
ты ревакцинации от коро-
навируса. 

Михаил Мурашко отметил, 
что пока остаются прежние 
рекомендации по ревакцина-
ции от коронавируса спустя 
полгода. 
Врач-терапевт Андрей Звон-
ков считает, что оснований 
для изменения сроков ревак-
цинации уже достаточно.
— Сейчас же берут тесты на 
антитела и собирают стати-
стику, — сказал Андрей Звон-
ков. — Учитывают при тести-
ровании и разные факторы: 
как давно переболел, вакци-

нировался ли ранее. И на ос-
новании информации об им-
мунной системе получается 
полная картина для статисти-
ческого материала. Раньше 
сроки ревакцинации вычис-
ляли математически. Исходя 
из сроков жизни лимфоцитов, 
которые отвечают за иммун-
ную память. Сейчас есть осно-
вания полагать, что новые 
сроки ревакцинации увели-
чат. Возможно, повторную 
прививку нужно будет делать 
через год или больше. 
Новые форматы ревакцина-
ции от коронавируса Мини-
стерство здравоохранения 
планирует озвучить уже в бли-
жайшую неделю. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

Верующие готовы общаться, 
дружить, делиться радостью 

Финишировал кадетский 
военно-спортивный фестиваль

В столице открывается девя-
тый Московский межконфес-
сиональный пасхальный ма-
рафон «Традиции праздника. 
Вкус праздника. Музыка 
праздника». Проводит серию 
мероприятий Московский 
еврейский общинный дом.

29 марта состоится круглый 
стол по теме «Роль религиоз-
ных организаций в сохране-
нии культурного наследия на-
родов России». На нем высту-
пят представители Русской 
православной церкви, Армян-
ской апостольской церкви. 
Римско-католической архие-
пархии Божией Матери в Мо-
скве, Евангельско-лютеран-
ской церкви в России и других 
конфессий. 
— Цель Пасхального марафо-
на — объединение людей под 
эгидой патриотического вос-
питания и любви к нашей об-
щей Родине, России, без раз-
деления по национальному 
признаку и вероисповеда-

нию, — сообщила Мария Че-
ремей, специалист по связям 
с общественностью Департа-
мента национальной полити-
ки и межрегиональных связей 
правительства Москвы. 
В ходе обширной программы 
марафона посетителям — 
и верующим и неверую-
щим — расскажут немало ин-
тересного. 
— Межконфессиональный 
пасхальный марафон зареко-
мендовал себя прежде всего 
как просветительский фести-
валь, — говорит настоятель 
храма в честь иконы Божией 
Матери «Всех Скорбящих Ра-
дость» протоиерей Александр 
Константинов. — Когда еще, 
как не в светлый праздник 
Пасхи, и где, как не в нашей 
поликультурной столице, мо-
гут встретиться люди разных 
вероисповеданий, пообщать-
ся, поделиться радостью, 
стать ближе друг другу.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Сегодня в Центральном спор-
тивном клубе армии завер-
шился первый Всероссий-
ский военно-спортивный фе-
стиваль имени генералисси-
муса Александра Суворова. 
В соревнованиях участвовали 
воспитанники кадетских 
школ, корпусов и классов.

В состязаниях участвовали 
почти три сотни юных спорт-
сменов 14–17 лет. Напри-
мер, футбольный турнир со-
брал 15 команд, а шахмат-
ный — 13. 
— Фестиваль не зря за глаза 
называют кадетской олимпи-
адой, его география весьма 
обширна для первого раза, — 
рассказывает один из органи-
заторов соревнований, прези-
дент автономной некоммер-
ческой организации «Лига 
кадетского спорта» Дмитрий 
Цой. — У нас состязались ка-
деты из Москвы и Московской 
области, из Республики Кал-

мыкия, из Тверской и Амур-
ской областей. Ребята пред-
ставляли учебные заведения 
пяти силовых ведомств Рос-
сии: Министерство оборо-
ны, МЧС, МВД, Росгвардию 
и Следственный комитет. На-
пример, в финале футбольно-
го турнира сразились кадеты 
МЧС и МВД. Со счетом 4:3 по-
бедили будущие спасатели.
Известные футболисты — 
чемпион России, обладатель 
Кубка и Суперкубка России 
Руслан Пименов и чемпион 
России, обладатель Кубков 
СССР и России Дмитрий Хле-
стов — провели для ребят 
мастер-класс владения мячом.
— Лига кадетского спорта бы-
ла создана недавно, в 2019 го-
ду, — сказал Дмитрий Цой. — 
А Всероссийский военно-спор-
тивный фестиваль, который 
она проводит, становится до-
брой ежегодной традицией. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

ПЕТР БИРЮКОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ЖКХ И БЛАГОУСТРОЙСТВА

С установлением положи-
тельных температур воздуха 
в дневное время стартовали 
работы по подготовке набе-
режных к весенне-летнему 
периоду и открытию навига-
ции. В общей сложности при-
ведем в порядок 78 набереж-
ных, в том числе в центре 
 города — Кремлевскую, 
Фрунзенскую, Крымскую, 
 Котельническую и Пречис-
тенскую. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Месячник 
по благоустрой-
ству официально 
стартует 1 апре-
ля, но комму-
нальные службы 
уже сейчас наво-
дят на улицах 
столицы поря-
док и чистоту. 
Вчера в этом убе-
дилась «ВМ». 

жкх 

Вчера 11:08 Дорожные рабочие Константин Афронеев (слева) и Виталий Кияев обновляют краску на скамейке на Тверской улице. Работы по приведению города 
в порядок после зимы начались уже по всей столице

Вчера 14:07 Москвичка Светлана Хожднева возлагает цветы у посольства Сербии — в память 
о варварских американских бомбардировках сербских городов в 1999 году. Боевая операция 
«Союзная сила», предпринятая тогда войсками США, продолжалась более 70 дней. 

фотофакт Конференция позволила выявить главные 
проблемы производителей медоборудования
Вчера в Московской торгово-
промышленной палате 
(МТПП) прошла конферен-
ция «Импортозамещение 
медицинского оборудова-
ния. Коммуникация рынка, 
заказчик — поставщик». 
На мероприятии отечествен-
ные производители медобо-
рудования обсудили с пред-
ставителями власти текущие 
проблемы отрасли.

В МТПП решили узнать из 
первых уст о том, с какими 
проблемами столкнулись про-
изводители медоборудова-
ния, какая помощь им необхо-
дима. Разговор в рамках кон-
ференции получился очень 
честным и открытым — про-
изводители не стали скры-

вать, что столкнулись с боль-
шими сложностями в работе. 
Из-за санкций появилась не-
хватка комплектующих для 
оборудования, которые по-
ставлялись из-за рубежа, есть 
сложности при регистрации 
своих продуктов на россий-
ском рынке. Но тем не менее 
рук они не опускают и пыта-
ются разрешить возникаю-
щие проблемы. 
По словам владельца одного 
из крупных предприятий по 
изготовлению офтальмологи-
ческого оборудования Дми-
трия Титова, эта конференция 
помогла донести до власти 
мысль о том, что сейчас самое 
время для послабления раз-
личных проверок и бюрокра-
тических процедур.

— Мы готовы наращивать 
свое производство ускорен-
ными темпами, но очень важ-
но, чтобы в наших руках были 
все возможные для этого ин-
струменты, — отметил он.
По словам президента МТПП 
Владимира Платонова, на дан-
ный момент прилагаются все 
усилия, чтобы помочь пред-
принимателям. 
— Мы сейчас собираем все 
предложения и направляем 
их в правительство. Очень 
важно в кратчайшие сроки 
проработать все необходимые 
меры и внести их в действую-
щее законодательство, — от-
метил он в своем выступле-
нии на конференции. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru
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Каждый зверь
по-своему редкий 

Мы производим учеты растительного 
и животного мира на особо охраняе-
мых природных территориях. Делаем 
это круглый год практически ежене-
дельно. 
Все аборигенные дикие звери, обита-
ющие в городе, живут на природных 
территориях постоянно. Однако неко-
торые животные по разным причинам 
выходят за границы своих ареалов. 

Иногда в поисках пищи лисицы попадают в жилую за-
стройку, где их замечают жители города. Лоси выходят за 
границы национального парка «Лосиный Остров», и тог-
да их можно увидеть в некоторых северо-восточных рай-
онах города. В прошлом молодые самцы таким образом 
забредали в природно-исторический парк «Сокольники» 
и в Терлецкий лесопарк.
Среди видов, которые нечасто появляются на территории 
столицы, можно отметить птиц, направляющихся с севе-
ра на юг. Например, морскую чернеть. В столице доста-
точно редко встречается шило-
хвость — такая утка с длинным хво-
стом — и, например, хохлатая синица. 
Еще есть сокол сапсан. Эта птица во-
обще занесена в Красную книгу РФ.
В ноябре-декабре прошлого года в Мо-
скве наблюдали болотную сову. Это 
краснокнижная птица с нулевой кате-
горией редкости. Это значит, что вида 
в городе нет, однако есть территория, 
где он потенциально может жить. Бу-
дем ждать подтверждения гнездова-
ния. Надеюсь, скоро можно будет го-
ворить о том, что болотная сова верну-
лась в Москву на постоянное место 
жительства. 
Я бы очень хотел увидеть в границах старой Москвы бар-
сука. К сожалению, его нет здесь с 60-х годов прошлого 
века. Хотя в Новой Москве его увидеть можно. 
На обывателя особое впечатление производят крупные 
звери и птицы. Это животные, которых люди замечают 
намного чаще. А рыб, например, видит только определен-
ная группа москвичей — рыбаки. Они наверняка знают, 
как выглядят краснокнижные линь и стерлядь. 
Остромордая и травяная лягушки тоже занесены в Крас-
ную книгу, но многие даже не догадываются об их суще-
ствовании. Некоторые виды мышей встречаются очень 
редко, но для большинства все они, что называется, «на 
одно лицо». Только мы, специалисты, их различаем и фик-
сируем. 
Мы тоже умеем удивляться и радоваться. Например, чрез-
вычайно трудно и приятно встретить ласку или куницу. 
В прошлом году нам удалось зафиксировать в «Кузьмин-
ках» мохноногую пчелу. Это было целое событие.
Ко встречам с некоторыми животными сложно относиться 
однозначно. Например, у нас наблюдают много красноухих 
черепах. Некоторые эксперты полагают, что они размножа-
ются самостоятельно. Некоторые считают, что их просто 
каждый год выпускают москвичи. Дело в том, что эти чере-
пахи очень быстро растут. Людям надоедает за ними ухажи-
вать, и они отпускают пресмыкающихся в местные водо-
емы. Этого нельзя делать категорически. Они могут изме-
нить экосистему, потенциально неся угрозу для других 
животных как носители сальмонеллеза. Никто же не про-
веряет, болеет ли черепаха, перед тем как ее отпустить. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЗАМАТ 
КУНАФИН
ГЛАВНЫЙ 
СПЕЦИАЛИСТ 
МОСПРИРОДЫ 
ПО УЧЕТУ 
ЖИВОТНЫХ

мнение

По следам белки
Весной в столичных парках станет намного больше гуляющих людей. Вырастет их интерес к местной фауне. Многим москвичам любопытно узнать, где можно 

увидеть то или иное животное. Чтобы ответить на вопросы, связанные с биоразнообразием столичных территорий, каждый год проводится так называемый зимний 
учет. О его итогах в этом году, о том, кому и зачем он нужен, мы поговорили со специалистами Мосприроды. 

■ Зимой на природных 
территориях Москвы 
специалисты Мосприро-
ды зафиксировали по-
рядка 60 видов живот-
ных, из них более 20 за-
несены в Красную книгу 
Москвы. Учтены 15 ви-
дов зверей и около 
45 видов птиц.
Из них в первую катего-
рию редкости входят: 
горностай, заяц-русак, 
седой дятел, длинно-
хвостая неясыть, чирок-
свистунок, чирок-тре-
скунок. 
А во вторую: лесная ку-
ница, заяц-беляк, дятел 
желна и сизая чайка. 
Самым многочислен-
ным видом из птиц яв-
ляется утка кряква — 
8743 особи. 
■ Из зверей самым мно-
гочисленным учтенным 
видом стала белка — 
147 особей. Также был 
зафиксирован 1 вид, за-
несенный в Красную 
книгу Российской Феде-
рации, — утка манда-
ринка. Самой крупной 
находкой стал кабан, 
следы которого специа-
листы зафиксировали 
в природно-историче-
ском парке «Битцевский 
лес».
■ Одну особь горностая 
по следам зафиксирова-
ли в природно-истори-
ческом парке «Кузьмин-
ки-Люблино».
■ Зайца-русака по сле-
дам и визуально наблю-
дали в природно-исто-
рических парках 
«Москворецкий», «Бит-
цевский лес», в заказ-
никах «Тропаревский» 
и «Теплый Стан». 
Всего отмечено 
20 особей.
■ Двух лесных куниц уч-
ли в природно-истори-
ческом парке «Битцев-
ский лес».
■ Ласку видели в при-
родно-исторических 
парках «Москворецкий», 
«Покровское-Стрешне-
во» и «Битцевский 
лес» — всего учтено 
12 особей.
■ Следы белки, буро-
зубки обыкновенной, 
лисицы, мыши лесной 
и полевой были зафик-
сированы на всех при-
родных территориях го-
рода.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Тщательный учет животных 
ведется круглый год
Руководитель Департамента 
природопользования и охра-
ны окружающей среды Ан-
тон Кульбачевский (на фото) 
подвел итоги зимнего учета. 

Антон Олегович, для чего в Мо-
скве проводят учет животных?
Даже в таком мегаполисе, как 
Москва, необходимо говорить 
о биоразнообразии. Оно явля-
ется одним из ключевых фак-
торов сохранения устойчи-
вости и правильного функци-
онирования природных эко-
систем.
Мониторинг биоразнообра-
зия проводится круглый год. 
Благодаря зимнему учету хо-
рошо получается собрать ин-
формацию, потому что на сне-
гу лучше видны следы. При 
учете животных мы в том чис-
ле используем фотофикса-
цию — специальную технику 
устанавливают в месте обита-
ния того или иного зверя. Бла-
годаря учетам объектов жи-
вотного мира отслеживаются 
изменения как в биоразно-
образии, так и в отдельных по-
пуляциях видов. 
Популяции некоторых живых 
существ, которые находились 
на грани исчезновения, уда-
лось восстановить. Так что 
есть уверенность и оптимизм. 
Куда эти данные идут потом?
Все данные мониторинга био-
логического разнообразия со-
бираются, систематизируют-
ся, анализируются. На их осно-
ве далее принимаются различ-
ные управленческие решения. 
Они также используются в ра-

боте по ведению Красной кни-
ги Москвы.
Какие краснокнижные виды 
животных обитают на природ-
ных территориях Москвы?
В Красную книгу Москвы зане-
сено около 350 видов, пред-
ставляющих животный мир 
столицы. Практически все 
краснокнижные животные 
обитают на природных терри-
ториях. По результатам зим-
них учетов сезона 2021–2022 
на природных территориях 
столицы встретили некоторых 
представителей Красной кни-
ги Москвы. Зайца-беляка по 
следам и визуально наблюдали 
в природно-историческом пар-
ке «Битцевский лес». Там же 
учли и куницу лесную. Конеч-
но, это неполный перечень ви-
дов, замеченных специалиста-
ми этой зимой.
Есть среди всего этого разно-
образия животное, которое вы 
сами увидели и встречей с ко-
торым гордитесь?
Мне очень нравится орешни-
ковая соня. Это зверек, напо-
минающий миниатюрную 

белку. Соня занесена в Крас-
ную книгу. Мне ее однажды 
показали специалисты. 
Какие животные имеют макси-
мальную численность?
По результатам проведенных 
зимних учетов в Москве, са-
мым многочисленным видом 
была утка кряква. В связи 
с мягким климатом и доста-
точной кормовой базой неко-
торые представители этого 
вида изменили свое поведе-
ние и остаются на зимовку 
в Москве. Искусственная под-
кормка утиных приводит 
к утрате ими способности 
к сезонным миграциям и к са-
мостоятельной добыче корма. 
Поэтому мы рассказываем 
людям, что это вредно для 
птиц. 
С чем связаны количественные 
колебания птиц? Почему, на-
пример, в городе нет воробьев?
Колебания численности ор-
нитофауны связаны с различ-
ными факторами. Например, 
сезонная миграция птиц 
с территории гнездования на 
территорию зимовки и об-
ратно связана с изменением 
экологических или кормовых 
условий, с особенностями 
размножения. На террито-
рии Москвы обитает два вида 
воробьев — полевой и домо-
вый. Чаще встречается воро-
бей домовый. В условиях го-
рода оба эти вида больше тя-
готеют к природным терри-
ториям, где для них есть все 
условия для добычи есте-
ственного корма, гнездова-
ния и размножения. 

Страницу подготовил НИКИТА БЕССАРАБОВ edit@vm.ru

Перепись шерстистого 
и клыкастого населения

В Измайловском парке еще 
довольно много снега. Любое 
движение сопровождается 
его громким скрипением — 
все вокруг будто возмущается 
тому, как легко мир готов 
проститься с зимой. Солнце 
уже часто показывается на 
небе. Видны явные признаки 
весны. В воздухе витает ощу-
щение, что вот-вот погода из-
менится, подуют весенние 
ветра. 
Что-то чувствуют и животные. 
У некоторых хвостатых и пер-
натых брачный период начал-
ся уже в середине февраля, 
раньше срока. Причем кое-
какие виды, по 
словам специали-
стов Мосприро-
ды, изменили свое 
матримониальное 
поведение в по-
следнее десятиле-
тие. Обычно уша-
стые совы искали 
парт неров в конце 
марта — начале апреля. Те-
перь услышать перекличку 
любвеобильных сов можно 
намного раньше, даже до на-
ступления весны. В конце фев-
раля активность проявляют 
белки и зайцы. Начали созда-
вать пары кряквы. У бобров 
отношения развиваются в хат-
ках еще подо льдом. 
Люди в эти яркие, солнечные 
дни выходят на улицу и гуля-
ют в парках чаще. И делают 
это с другими, весенними, ли-
цами. Не радоваться солнеч-
ному свету после холодной 
затяжной зимы практически 
невозможно. 
Сегодня среди гуляющих в Из-
майловском парке Павел Ско-
родумов (на фото). Он вышел 
на улицу и, взглянув на солн-
це, довольно зажмурился — 
в такую погоду особенно при-
ятно, если твое рабочее место 
находится на территории 
крупнейшего городского пар-
ка. Чтобы подышать свежим 
воздухом, покормить белок, 
послушать пение птиц, доста-
точно просто выйти из каби-
нета. Однако сейчас Павел от-
правился не на обычную про-
гулку. Отдел, который возглав-
ляет Скородумов, занимается 
учетом животных, живущих 
на охраняемых природных 
территориях Москвы. Звучит 
его название так — отдел эко-
логического про-
свещения и уче-
та животных ди-
рекции природных 
территорий «Из-
майлово» и «Ко-
синский». Долж-
ность эту молодой 
человек занимает 
с 2021 года. 
— На природных 
территориях Мо-
сквы учетом зани-
мается Мосприро-
да. В каждом парке 
своя дирекция и специали-
сты. Я отвечаю за парки Вос-
точного округа: природно-
исторический парк «Измай-
лово», Терлецкий лесопарк, 
лесопарк «Кусково» и природ-
но-исторический парк «Ко-
синский», — объяснил он. 
Зимние маршрутные учеты, 
по словам специалиста, нуж-
ны для того, чтобы наблюдать 
за динамикой численности 
и видовым составом зверей 
и птиц, которые живут в горо-
де. Проще говоря, благодаря 
им можно понять, какие виды 

живут на территории парка 
и в каких количествах. 
— Учетом мы занимаемся не 
только зимой, — уточнил Ско-
родумов. — Но в это время года 
собирать информацию намно-
го проще. На снегу можно уви-
деть следы зверей, которые 
здесь проходили. По ним мы 
и делаем выводы о биоразно-
образии. Летом следы оставля-
ют только очень крупные жи-
вотные. У нас же ни лосей, ни 
кабанов нет. Зато появляются 
другие виды. Весной и летом 
можно увидеть ежей — в фев-
рале они еще спят. Земновод-
ные и пресмыкающиеся тоже 
встречаются только в это вре-
мя года.
Любой, кто был в Измайлов-
ском парке больше одного 
раза, наверняка видел здесь 
белок. Их тут довольно много. 
Они очень неприхотливые, 
всеядные — еду могут найти 
в любой сезон. К тому же они 
достаточно плодовитые и к го-
роду приспособлены непло-
хо — с их миловидной внешно-
стью клянчить у людей пищу 
проще простого. 
— В парках, к сожалению, 
иногда этим злоупотребля-
ют, — сетует Павел Скороду-
мов. — Животных надо под-
кармливать только зимой. Но 
многие делают это круглый 
год. В итоге зверьки переста-
ют бояться человека и стано-
вятся более уязвимыми. Они, 

например, иногда 
попадают под ко-
леса велосипедов. 
В последние не-
сколько лет в при-
родно-историче-
ском парке «Из-
майлово» стали 
чаще появляться 
лисы. Особенно на 

территориях, граничащих 
с МКАД, — они находятся не-
далеко от подмосковных лес-
ных массивов. Животные 
приходят зимой в Москву, по-
тому что в условиях города 
легче найти себе пропитание. 
В список редких животных, 
занесенных в Красную книгу 
Москвы, входят зайцы. Вооб-
ще в том, что в столице их ма-
ло, нет ничего удивительного. 
Для их комфортного обита-
ния нужны достаточно боль-
шие территории. Тем не ме-
нее в «Измайлове» тоже есть 
несколько особей. Еще в пар-
ке водятся ласка и куница. 
Рассказывая о местной фауне, 
Скородумов сделал паузу и ос-
мотрелся. Но нашел только 
следы бегущего впереди кор-
ги. Собаки, по словам экспер-
та, мешают учету, потому что 
у них есть охотничий ин-
стинкт. Они часто уничтожа-
ют следы, оставленные други-
ми животными. Павел пообе-
щал подойти к месту, где он 
и его коллеги часто встречали 
диких зверей. 
— За птицами мы тоже на-
блюдаем, — продолжил он. — 
Из узнаваемых у нас живут 
снегири и щеглы. Есть лазо-
ревки и ополовники, бурого-
ловые гаички. Особенно вы-
деляются среди прочих серая 
неясыть и длиннохвостая не-

ясыть — птицы из отряда сов. 
Их, правда, посетители парка 
встречают редко. Это все-
таки ночные охотники. 
Специалист стал показывать 
на ветки кустов, идущих вдоль 
дорожки. Яркая расцветка 
снегирей на удивление легко 
теряется в ветвях деревьев. 
Воробьи буквально приросли, 
слились с высокими кустами. 
Сделать вывод об их количе-
стве можно только по неуго-
монному чириканью. Непода-
леку установлены кормушки 
для птиц. В таких местах, по 

словам Скородумова, можно 
найти следы белок. 
— Вот не очень свежий след, — 
оживился герой. — Скорее все-
го, это была лиса. Характерно, 
что следы идут практически 
в одну линию. Эти животные 
задними лапами наступают 
туда же, куда ставили перед-
нюю. Вот птичьи следы — ма-
ленькие бороздочки у подкор-
мочной площадки. Все, что 
падает вниз из кормушек, пи-
чуги тоже подъедают. Понять, 
кто именно тут трапезничал, 
по следам в случае с птицами 
невозможно. Только отдель-
ные, редкие виды птиц остав-
ляют специфические следы. 
У глухарей, например, мохна-
тые лапы, и след из-за этого 
получается толстый. Но в Мо-
скве они вообще не водятся… 
А вот старые следы белочек. 
Задние лапки у них побольше, 
а передние — чуть поменьше. 
Тут еще один след, более све-
жий. Скорее всего, вчерашний 
или позавчерашний. Видно 
каждый палец. У белок их пять, 
но пятый редуцированный — 
очень маленький. 
То, что для обывателя — четы-
ре ямки разного размера, для 
Скородумова что-то вроде над-
писи — «Здесь была белка».
— Я учился этому в Универси-
тете леса, — говорит следо-
пыт. — Меня всегда интересо-
вали биология и экология. 

Поэтому я и выбрал этот вуз. 
В университете была специ-
альность «зоология». Была 
практика по определению 
следов. Когда я устроился 
в Мосприроду, более опытные 
коллеги также передавали 
свой опыт.
Пока Скородумов изучал сле-
ды белок, стоящая неподалеку 
кормушка опустела. Снеги-
ри — птицы довольно пугли-
вые — перелетели на сосед-
ние деревья и с немного глу-
пым недовольным видом на-
блюдали за происходящим на 
расстоянии. 
Когда делегация следопытов 
отошла от кормушки, птицы 
вернулись и продолжили есть 
как ни в чем не бывало. 
— У нас в штате есть сотруд-
ники которые целенаправ-
ленно занимаются птицами. 
Они определяют пичуг визу-
ально и по голосу, — сообщил 
Павел. — В идеале ходить по 
маршруту учета лучше в паре. 
Чтобы была возможность 
больше увидеть и услышать. 
Но учитывая, что нам прихо-
дится ловить погоду, ходим 
чаще по одному. 
Дело в том, что проводить 
учет надо после того, как вы-
пал снег. По свежим следам 
проще определить, что за жи-
вотное проходило. А количе-
ство сотрудников при этом 
ограниченное. 

Мы покинули птичий микро-
мир, укрывшийся в деревьях 
и кустарниках, и вышли к по-
ляне. Павел Скородумов тут 
же нашел новые следы. 
— Здесь часто бывают зай-
цы, — сообщил специалист. — 
Хорошее место для кормежки. 
Зимой «косые» подъедают ве-
точки. 
Зайцы сумеречные живот-
ные. Они активнее, когда 
солнце только поднимается 
или на закате. Летом их легче 
увидеть с четырех до шести 
утра или вечером — в девять-
десять часов. 
— Эти следы тоже очень похо-
жи на заячьи, но они старые. 
И точно сказать, кому именно 
они принадлежат, не получит-
ся. Вообще, следы зайца напо-
минают перевернутую букву 
«Т». У них очень мощные зад-
ние лапы. 
Немного поодаль от заячьих 
троп, в очень живописном ме-
сте у ручья Павел Скородумов 
снова обнаружил лисий след. 
Судя по всему, хищник выхо-
дил здесь на охоту. 
Лисы часто бывают здесь, по-
тому что поблизости много их 
добычи — грызунов, — объяс-
нил эксперт. — Мыши тоже 
чаще всего живут на полях. Се-
мена травянистых растений 
находятся под снегом. Грызу-
ны выискивают их внутри вы-
соких сугробов. Но иногда им 
приходится выглядывать на 
поверхность. И там их поджи-
дают хитрые лисицы.

Белки на территории города встречаются часто и потому 
считаются фоновым видом (1) Обитатель Измайловского 
парка заяц-беляк занесен в Красную книгу Москвы (2)

До тех пор, пока 
в столице не рас-
тает снег, в лесо-
парках прово-
дится зимний 
учет животных. 
«ВМ» отправи-
лась со специа-
листом Мос-
природы по сле-
ду зайца, лисы 
и белки. 

природа

Природно-исторический 
парк «Измайлово» — 
крупнейший из город-
ских парков Европы. 
Особо охраняемая при-
родная территория, под-
ведомственная ГПБУ 
«Мосприрода», относя-
щемуся к Департаменту 
природопользования 
и охраны окружающей 
среды Москвы.

справка

Неясытей людям 
сложно увидеть, 
так как эти 
птицы — ночные 
охотники

1

2
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Задержали Орду, прогнали 
иезуитов, освободили город 
«Вечерняя Москва» про-
должает рассказ о важ-
ных событиях этого дня 
в истории.

1238 год. Началась герои-
ческая оборона города Ко-
зельска от войск хана Ба-
тыя. Город был взят только 
через два месяца, когда 
к ордынцам подошло под-
крепление и доставило 
осадные орудия. После взя-
тия города монголы унич-
тожили всех жителей горо-
да, включая грудных детей.

1820 год. Изгнание иезуи-
тов из России. Царь Алек-
сандр I запретил деятель-
ность этого монашеского 
ордена на территории им-
периизаназойливую про-
паганду католических дог-
матов веры и отношение
к православным христиа-
нам как к «темным», требу-
ющим такого же просвеще-
ния в вопросах веры, как
язычники.

1871 год. Родился Игорь 
Грабарь, живописец, искус-
ствовед, педагог, народный 
художник СССР. В июне 
1918 года по его инициати-
ве была создана Всерос-
сийская комиссия по сохра-
нению и раскрытию древне-
русской живописи, которая 
стала предтечей Всерос-
сийского художественного 
научно-реставрационного 
центра. Сегодня он носит 
имя академика. 

1938 год. Трансляцией 
фильма «Великий гражда-
нин» в экспериментальном 
режиме начато вещание 
Московского телецентра. 
Регулярные передачи на-
чались через год.

1944 год. Советские вой-
ска освободили от фашист-
ских захватчиков украин-
ский город Проскуров 
(ныне Хмельницкий).

1974 год. На экраны вы-
шел фильм Василия Шук-
шина «Калина красная». 
Премьера прошла в Мо-
сковском Доме кино. Кино-
лента заняла первое место 
в прокате по посещаемо-
сти — премьеру посмотре-
ли более 62 миллионов 
зрителей. Журнал «Совет-
ский экран» назвал «Кали-
ну красную» лучшим филь-
мом 1974 года.

2018 год. Произошел по-
жар в торгово-развлека-
тельном центре «Зимняя 
вишня» в Кемерове. Во вре-
мя возгорания на площади 
1600 квадратных метров 
обрушилась кровля. В Ке-
меровской области был 
введен режим чрезвычай-
ной ситуации федерально-
го уровня. В результате по-
жара погибли 60 человек, 
из них 37 — дети, 79 чело-
век получили ожоги. 

Календарь читала 
СВЕТЛАНА САМЧЕНКО 
edit@vm.ru

день в день

Улыбка первой 
мать-и-мачехи 
В выходные обещают дождь, а потом еще и снег. Как это 
мило, однако: решив проведать впервые за долгое время 
дачу, я мечтала, что выйду там в сонный еще сад, ослепнув 
от так и не сошедшего еще, искрящегося на солнце снега, 
и буду стоять там, упиваясь воздухом и весной. 
А тут — дождь и снег. Ну просто фу. Хотя и это пройдет. 
Размышляя о том, будет ли болеть голова на похолодание 
так же, как болела на потепление, я шла на работу и вдруг, 
посреди фантастической грязи на откосе, ведущем к же-
лезнодорожным путям Савеловской железной дороги, за-
метила нечто пронзительно желтое. Мать-и-мачеха!  Пер-
вая, крошечная, только-только увидевшая свет, еще не 
успевшая вытянуть длинно шею-стебелек, но надежная 
вестница весны. Увидела — и засмеялась, поймав изум-
ленные взгляды прохожих. А просто вспомнилась одна 
давняя история...
Лет десять назад мы семьей приехали в короткий отпуск 
в деревеньку подо Ржевом. Был конец марта, накрапывал 
дождь, поле у Волги еще спало под толстым, но посерев-
шим снежным одеялом. Мы вытаскивали вещи из маши-
ны, дрожа от холода и мечтая о печке. И тут пришла со-
седка из местных — невысокая, суетливая и радушная 
в общем Августа Ивановна. Мы обнялись, здороваясь, 
и она залилась слезами: горе. Сестра померла. Мы и знать 
не знали, что она у нее была, но горе Августы было так ве-
лико, что я сама непроизвольно заплакала вместе с ней — 
маленькой и безутешной старушкой. И с нами вместе все 
сильнее плакало небо, а золотившая обочину мать-и-
мачеха казалась неуместно яркой на фоне этой беды.  
Мы пытались помочь. Говорили бестолковые слова уте-
шения, потом я понесла ей гостинцы — какие-то продук-
ты, водку, денег — на помин. И она плакала и благодари-
ла. И мы вместе выпили, не чокаясь, как положено. 
А через пару-тройку дней я встретила Августу. Она была 
вполне весела. Я спросила, когда прощание с сестрой и не 
надо ли чем помочь, может, хоть блинов напечь. Она по-
смотрела на меня как на больную: «Блины — хорошо. Но 
сестра-то у меня еще в 1957 году преставилась!»
И мать-и-мачехи мне подмигнули, тихо смеясь. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Госдума предлагает 
отбирать машины 
у пьющих водителей.
И как вам?

ЛЕОНИД ОЛЬШАНСКИЙ
АДВОКАТ, ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ 
ДВИЖЕНИЯ АВТОМОБИЛИСТОВ 
РОССИИ

Я против такой инициативы. 
Во-первых, потому что меры 
наказания, которые распро-
страняются на пьяных води-
телей, в России и так доста-
точно серьезны. Если человек 
дважды в год попадается пья-
ным за рулем, то администра-
тивное дело автоматически 
переходит в уголовное. И это 
более весомая и жесткая ме-
ра, чем конфискация автомо-
биля. Во-вторых, сейчас очень 
сложная экономическая ситу-
ация. Государство делает все, 
чтобы поддержать предпри-
нимателей и физических лиц, 
активно работает антимоно-
польная служба, чтобы торго-
вые сети и компании не под-
нимали цены. И введение но-
вых штрафов или разрешений 
конфискации частной соб-
ственности — удар по гражда-
нам. В-третьих, мне это напо-
минает ситуацию со штрафа-
ми по камерам видеонаблю-
дения. Человек за рулем 
нарушает Правила дорожного 
движения, а штраф прилетает 
владельцу авто, который в это 
время мог быть на другом 
конце города. Тут то же самое. 
Что будет, если человек сел за 
руль нетрезвым, но машина 
была не его? Чью собствен-
ность конфисковать? Вопро-
сов остается много. Мне ка-
жется, сейчас не время для та-
кой инициативы. 

ВАЛЕРИЙ СОЛДУНОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ВСЕРОССИЙСКОГО 
ОБЩЕСТВА АВТОМОБИЛИСТОВ

Поддерживаю меру. На мой 
взгляд, пьяный человек за ру-
лем — это страшный преступ-
ник. И чем серьезнее здесь бу-
дет наказание, тем лучше. Ес-
ли человек нарушает ПДД, 
превышает скорость, тут еще 
можно поспорить о конфиска-
ции автомобиля. Но если во-
дитель садится нетрезвым за 
руль, да еще неоднократно, со-
мнений нет. Конечно, каждую 
ситуацию нужно будет рассле-
довать индивидуально. Если 
человек нетрезвым водит ма-
шину, но при этом транспорт-
ное средство зарегистрирова-
но на кого-то из членов семьи, 
то конфисковывать в таком 
случае авто не стоит. Невин-
ные люди не должны испыты-
вать неудобств. А если человек 
правит машиной единолично, 
если он рецидивист, который 
не умеет законно использо-
вать транспортное средство, 
значит, оно ему и не нужно. 

ДМИТРИЙ СЛАВНОВ
ЮРИСТ, СПЕЦИАЛИСТ 
ПО АВТОМОБИЛЬНОМУ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВУ 

Конечно, нужно ужесточать 
меры наказания для нетрез-

Верховный суд, МВД и Министерство юстиции РФ поддержали проект поправок 
в законодательство, которые обеспечат большую безопасность дорожного движения, 
как заявила зампред Госдумы Ирины Яровая. Новый документ предполагает конфис-
кацию автомобиля за повторную езду в нетрезвом виде или за вождение без прав.

вопрос дня

Подготовила МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

вых водителей. Но конкретно 
эта инициатива кажется мне 
несправедливой. Представим 
ситуацию: водитель сел за 
руль нетрезвым и его лишили 
автомобиля, возможно, един-
ственного источника дохода. 
А у него семья с несовершен-
нолетним ребенком или по-
жилые родственники, кото-
рых нужно перевозить. Поче-
му домочадцы должны стра-
дать? А если человек долго 
копил на машину или брал 
кредит на нее? На мой взгляд, 
наказание за езду в нетрезвом 
виде должно остаться неиз-
менным — крупные штрафы, 
а за повторное нарушение ли-
шать прав и сажать в тюрьму. 
Если депутаты хотят ужесто-
чить меры, то можно повы-
сить суммы штрафов и сроки 
заключения. 

ВЛАДИМИР СОКОЛОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МЕЖРЕГИОНАЛЬНОГО 
ОБЩЕСТВЕННОГО ДВИЖЕНИЯ СОЮЗ 
ПЕШЕХОДОВ

Эта мера обсуждается уже лет 
пять-шесть, но так и не реали-
зована. Из-за этого на дорогах 
погибло очень много людей. 
Есть водители, которые пре-
зирают Правила дорожного 
движения, плюют на безопас-
ность окружающих и даже 
хвалятся своими «подвига-
ми», выкладывая нарушения 
ПДД в своих блогах. Бороться 
с ними штрафами бесполезно, 
они платят и едут дальше. Де-
нежные лишения не заставят 
лихача поменять манеру вож-
дения. К тому же есть возмож-
ность снизить сумму штрафа 
на 50 процентов. Поэтому дав-
но пора отбирать не только 
водительские права, но и са-
ми транспортные средства. 
Не хочешь ездить, как чело-
век, — вот и не будешь, пото-
му что не на чем станет! 

Музыкальный музей 
представляет шедевры 
Вчера Российский нацио-
нальный музей музыки 
открыл празднование 
110-летия со дня своего ос-
нования. Гостям и участни-
кам праздника показали 
редкие экспонаты из коллек-
ции учреждения.

В четырех залах постоянной 
экспозиции «Музыкальные 
инструменты народов мира» 
находится около тысячи экс-
понатов. Музыкальные ин-
струменты — духовые и кла-
вишные, струнные и перкус-
сионные, их еще называют 
ударными. Альты, скрипки, 
литавры, тубы, кларнеты... 
Даже рояли. И все они когда-
то принадлежали музыкан-
там-виртуозам, игравшим на 
них прекрасную и вечную 
классику, нестареющую на-
родную музыку, искрометную 
эстраду...   
— Например, в числе экспо-
натов исторической выстав-
ки есть балалайка руководи-
теля первого оркестра рус-
ских народных инструментов 
Василия Андреева, саксофо-
ны джазового музыканта Ге-
оргия Гараняна и труба рос-
сийского музыканта Михаила 
Табакова, — говорит гене-
ральный директор Россий-
ского национального музея 
музыки Михаил Брызгалов. 

Михаил Аркадьевич демон-
стрирует публике свой люби-
мый экспонат. Высокий ко-
робчатый корпус с деревян-
ной звучащей декой. Двойная 
клавиатура. Пюпитр... Это 
пианино? Нет! Инструмент 
гораздо старше привычных 
нам струнных-клавишных. 
Конкретно этот экземпляр ро-
дился в немецкой музыкаль-
ной мастерской при фабрике 
Шидмайера на заре XX века...
— Этот шедевр музыкальной 
индустрии зовется двухману-
альной фисгармонией. А при-
надлежал он великому пиани-
сту и дирижеру Сергею Рахма-
нинову, — рассказывает Ми-
хаил Брызгалов.
— Но у нас в хранилище около 
миллиона предметов. Ни один 
наш зал, к сожалению, не вме-
стил бы такую выставку — для 
нее потребовались бы кило-
метры экспозиционных пло-
щадей, — говорит директор 
музея. — Но в честь праздни-
ка мы решили порадовать 
зрителей редкими экспоната-
ми и показать их на эксклю-
зивной выставке «110 лет. 
Главное».
Рукописи первого концерта 
для фортепиано с оркестром 
Рахманинова и седьмой сим-
фонии Шостаковича стали 
жемчужинами выставки 
к 110-летию музея.

— Гостям праздника посчаст-
ливилось увидеть парадный 
костюм русского оперного 
певца Федора Шаляпина, лю-
бимую гитару советского пев-
ца Леонида Утесова, рукопис-
ный альбом княгини Натальи 
Голицыной с автографами 
российских знаменитостей 
конца XIX века, — добавил 
Михаил Брызгалов.
На выставке «Все самое глав-
ное о звуке» гости праздника 
участвовали в мастер-клас-
сах. Научились играть джаз 
вообще без оркестра — на гу-
бах, как веселые ребята в од-
ноименном фильме Алексан-
дрова. И все желающие могли 
испытать музыкальные при-
ложения, которые по голосу 
умеют определять, есть ли 
слух у человека и какой у него 
певческий голос — сопрано, 
меццо, альт или тенор, бари-
тон, бас.
Завершился вечер творческой 
встречей с автором популяр-
ного музыкального канала 
Александром Зилковым, ко-
торый рассказал гостям о том, 
как сочиняют музыку. А пиа-
нист Алексей Сканави и ком-
позитор Евгений Евпак рас-
сказали зрителям, как меня-
лось в веках представление 
о гармонии.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru 

24 марта 12:09 Гендиректор Российского национального музея музыки Михаил Брызгалов 
показывает фортепиано 1780 года, принадлежавшее советскому пианисту Григорию Прокофьеву

РЕКЛАМА

Юридические услуги

РЕКЛАМАЧастности

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

● Книги до 1945 года. От 1000 р.
до 500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56
● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги, фотографии, ноты, доку-
менты до 1940 г. Т. (985) 275-43-33

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04

Недвижимость
Коллекционирование

● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Размещение 
рекламы

(499) 557-04-04
доб. 132, 158

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

форточка

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

точка Продолжаем цикл публикаций «Наш век», посвя-
щенный грядущему в 2023 году столетию «Вечерней 
Москвы». Сегодня точку в номере ставят школьники 
из карельского города Кондопога, знаменитого сво-
им целлюлозно-бумажным комбинатом. В начале 
1992 года это предприятие оказалось настоящим 
спасителем «Вечерки». 
С конца 1991 года, на фоне общей разрухи в стране, 
наша редакция столкнулась с проблемой — газету 
было буквально не на чем печатать. И тогда «Вечер-
ка» предложила «Кондопогабумпрому» «культур-

ный бартер»: раз в квартал редакция обещала устра-
ивать в карельском райцентре выступления москов-
ских артистов, а также приглашать в столицу мест-
ные делегации.
18 декабря 1991 года из Кондопоги возвратились 
участники первого концерта — Валерий Леонтьев 
и ведущая Ангелина Вовк. А 6 января 1992 года 
в Москву с ответным визитом приехали 50 школь-
ников — дети сотрудников комбината. Они прове-
ли тут три дня: в первый день их свозили в Цирк на 
Проспекте Вернадского, на второй — на елку 

в Кремлевский дворец съездов. Вечером третьего 
дня, 8 января 1992 года, карельские детишки про-
щались с Москвой. На память был сделан этот сни-
мок (судя по всему — в здании на улице 1905 года, 7, 
в кабинете главного редактора): в руках у детей све-
жий номер нашей газеты и пакетики с подарками от 
журналистов. 
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